

## LA POPULARIDAD -

¿Habrá sido tan mala la gestión del Presidente Lusinchi que ya no le queda más poder político que su popularidad? Porque parece que continuando y hasta acelerando lo que había sido la tónica de sus tiempos presidenciales, a Lusinchi no le preocupó, en sus últimos días, más que su famosa popularidad. Croes pareció funcionar inspirado en el axioma de Goebels, el famoso Ministro de propaganda de Hitler: "Una mentira muchas veces repetida, acaba siendo verdad"...

A ese deseo de popularidad se habría debido su famosa negativa, cuando se pondera verdaderamente chucuta y ridícula, a pagar capitales de la deuda. Una gestión siempre sumisa a la banca internacional, quiso terminarse con un gesto que aparecía como desafiante, de "gallo peleón", como lo calificara "Reporte Privado".

A ese deseo se debió la inauguración de la Casa del Artista, ante una junta directiva cuestionada por los mismos artistas, y flanqueado, puestos protocolarmente por encima de Ministros, por Blanquita y Cisneros.

Ese deseo hace que el Canal del Estado, en sus noticieros, nos fatigue día tras día, con fastidiosas "encuestas" en las que gentes de la calle dicen que el Presidente Lusinchi fue un magnífico Presidente... El 100% de los "encuestados" dice lo mismo, contradiciendo abiertamente los resultados de la campaña electoral...

Esa necesaria "aura de popularidad" ha hecho que Lusinchi no quisiera ahorrarle a su sucesor la toma de necesarias medidas antipopulares. Quizás Carlos Andrés Pérez no tendrá más remedio que acusar al "gobierno anterior", de su propio partido, los desastres que le toque afrontar. Nada de eso importa: se siguen gastando cuantiosos recursos para mantener la popularidad. Como cuando un desconocido periodista norteamericano afirma en una revista que el Presidente saliente lo hizo muy bien y Croes ordena que el tal artículo se publique en espacios pagados en todos los periódicos.

¿Qué pasará cuando se le acaben las arcas oficiales para mantener esa popularidad? A lo mejor Lusinchi pasa a ser un "cadáver político"... Pero, eso sí, fallecido "en olor de popularidad".

## DESABASTECIMIENTO Y ALZA DE PRECIOS

Llegó lo que todos temíamos. El alza desconsiderada de los precios. El desabastecimiento de productos de primera necesidad e, impulsadas por ellos, las compras nerviosas de las amas de casa. Ayer, 17 de enero, se veían señoras, muchas veces acompañadas por sus hijos, cargando cajas de detergentes, rollos de papel higiénico, bolsas de azúcar... Es que los periódicos habían publicado unos comunicados de diversos industriales que no podían más que alarmar a la ciudadanía. Si eso era lo que buscaban, para así presionar al Ministerio de Hacienda, ciertamente lo lograron. Si lo que pretendían era alarmar a la ciudadanía, ciertamente lo lograron... Lo que no se sabe si pueden conseguir es ese presionar al gobierno que buscan, porque el Ministerio ya ha declarado que no dialogará bajo presiones.

Aquí están las discusiones entre voceros del Gobierno y voceros de los industriales: Que si el año pasado se dieron demasiados dólares... que si a quién se los dieron... Que si no nos dan más dólares dejaremos de producir y vendrá más desabastecimiento y más paro... Realmente, el populárrimo gobierno de Lusinchi no le deja a su sucesor un panorama bonito.

Mientras tanto desaparecen de mercados, abastos y supermercados el jabón y los detergentes, la harina de trigo y sus derivados, pastas y pan. Faltan el arroz, el azúcar, la sal y el café. Escasean los pañales desechables, el papel higiénico, el champú, las toallas sanitarias.

Todo esto denuncia clamorosamente años y años de improvisación, de falta de visión de futuro, de apetito desmedido por la ganancia fácil, exorbitante y rápida. Así contamos con un parque industrial no horizontalmente integrado, sino dependiente en gran parte de materias primas importadas, integrado, por lo tanto, a la industria de otros países. Todo esto reclama del nuevo gobierno no sólo los "paquetes" de medidas apresuradas para resolver problemas a corto plazo, sino una planificación exigente, cuidadosa y disciplinada. Nuestra industria se montó para la Venezuela importadora y saudita y esa Venezuela se acabó para siempre... O se planifica certeramente o la calidad de vida se irá haciendo cada vez más parecida a la del hombre de las cavernas... Claro que esto supone que nuestros empresarios se convengan de que ya no se puede ganar tanto ni tan rápidamente como hasta ayer.

## LA PROPIEDAD O LA VIDA

En la carretera que lleva desde Cúa a San Casimiro, en la zona del caserío La Guadalupe, a la altura de la llamada "Vuelta del perro", entre los escombros de unos ranchos y enseres domésticos aplastados, sólo queda hoy una cruz que preside un altar. Lo levantó el esposo de Victoria Uzcátegui Casique

Hasta hace pocos días, la curva estaba ocupada por varios ranchos en los que vivían siete familias con 30 muchachos. Algunos de ellos tenían una particita habilitada como humilde paradero, con ventas de chicharrones y arepas. A estas personas, a pesar de que llevaban 12, 16 o más años en esas casitas, les había llegado una orden de desalojo. En cinco días debían abandonar el lugar que ahora era propiedad de un tal Pascuale D'Angello De la Rosa. Los "invasores" recurrieron: llevaban tanto tiempo viviendo allí que las tierras habrían prescrito a su favor. Pero ellos eran gente sencilla mientras que el italiano, al parecer, era persona "apoyada".

El día 7 de diciembre el presunto dueño se presentó en el lugar acompañado por una juez, Dra. Raquel Campos y varios efectivos de la Guardia Nacional. Llevaba también un tractor de orugas, manejado por el dominicano Rafael Mola. En plena discusión con los moradores, la juez o el Sr. Pascuale, o los dos, dieron al tractorista la orden de demoler los ranchos con todo lo que en ellos había. Al parecer, la Sra. Victoria, desesperada, entró en el suyo para rescatar algunos enseres... No le dio tiempo a salir: las orugas del tractor pasaron sobre el rancho y sobre el cuerpo de Victoria, dejando sólo unas ruinas y un cadáver destrozado...

Los campesinos afirman que avisaron de la presencia de una persona en el interior del rancho a punto de ser atacado por la pala del tractor. El tractorista, al parecer por el ruido de la máquina, no escuchó la advertencia. Al parecer, la juez y el presunto dueño sí la escucharon, pero pensaron que era una maniobra dilatoria de los campesinos y ordenaron seguir adelante. Cuando apareció el cuerpo destrozado de la pobre mujer... Bueno: según los campesinos, la juez y el italiano corrieron del lugar. De hecho no aparecieron hasta varios días después a pesar de que la PTJ los buscó activamente. Apresaron sí al obrero tractorista. Cuando encontraron al otro, parece que no se atrevieron a hacerlo porque mostró buenas cartas de apoyo... Hubo que esperar hasta que él mismo decidió ponerse a derecho...

Eso sucedió en 1988, el Año Internacional de la Vivienda. Todavía no se ha pronunciado el Tribunal al que la PTJ remitió el expediente, ni el Consejo de Judicatura sobre la actuación de la juez. Pero nosotros estamos con lo que expresó el Párroco de la zona en nombre de su Comunidad Cristiana: "No hay derecho de propiedad que esté por encima del derecho a la Vida".

# COMENTARIOS COMENTARIOS COMENTARIOS

## XXX ANIVERSARIO DE LA REVOLUCION CUBANA

Es indudable que en Cuba ha habido una revolución. Hoy existen unas estructuras sociales radicalmente distintas a las heredadas de la dictadura militar de Fulgencio Batista. Radicalmente distintas de las prevalecientes en los países latinoamericanos que optaron por el camino capitalista al desarrollo. Unas prioridades sociales tales que se podría hablar de una "opción por los pobres" estructural. Una revolución que ha tenido como prioridad impuesta su propia defensa en la que ha gastado ingentes recursos que si hubiera podido destinar a su desarrollo económico social sus frutos estarían más maduros.

Los logros de la revolución cubana son evidentes, incluso para sus enemigos. Alimentación básica, atención a la salud y educación para todos. Crecimiento económico a pesar del inclemente bloqueo occidental al que ha sido sometida. Sus deficiencias son también reales. Cuba sigue siendo un país subdesarrollado, económicamente pobre y dependiente. Su régimen político es de hegemonía absoluta del Partido Comunista Cubano, bajo la dirección personal del líder de la revolución, Fidel Castro. La estabilidad económica que permita afianzar la justicia social buscada y la ampliación de los espacios de participación siguen siendo un horizonte hacia el que se camina en medio de enormes dificultades.

El pueblo cubano reconoce su revolución, valora sus logros y no ignora sus deficiencias. Hacerse sujeto pleno de ese proceso es un reto para el futuro. La revolución echará raíces definitivas en Cuba si se alimenta de la savia de ese pueblo. Además de las amenazas externas, que siguen siendo grandes, la suerte del proceso revolucionario depende de la capacidad de superar el burocratismo, el conformismo, la falta de conciencia social y demás actitudes que ponen en peligro el bienestar colectivo logrado por el aporte de cada quien en el marco de unas estructuras sociales impulsoras de la justicia.

El proceso revolucionario cubano es, también, un aporte a nuestro pueblo venezolano, una referencia de posibilidades alternas en el uso de nuestros recursos, un cuestionamiento a nuestras estructuras promotoras de las desigualdades e injusticias sociales que conocemos, sufrimos y aspiramos superar.

## PRECIOS Y ASILOS

Los días que siguieron al cuatro de diciembre han sido premonitores de lo que será el futuro inmediato. Sin que aún se hayan tomado las medidas económicas anunciadas, que empujarán los precios hacia arriba, la inflación en el presente año podrá alcanzar niveles nunca antes vistos por los consumidores venezolanos. Las cifras son de lo más variadas, y van desde las más optimistas (40%) hasta las más aterradoras de tres dígitos.

A pesar de las previsiones de última hora tomadas por particulares y el paliativo aumento general de sueldos anunciado (30% más o menos), con toda seguridad esto no impedirá el deterioro abismal del poder de compra.

Sin embargo, nuestro presidente, como hábil político que ha demostrado ser, encontró un modo (a lo Ciliberto o Carlos Croes) de salirle al paso a las terribles predicciones de lo que será su primer año de gobierno. "Si la inflación llega al 80% me asilo".

La frase, que permite conectarla con otros temas de la vida nacional, lleva implícita una defensa de lo que será su gestión. Colocada la frontera en un 80%, si la inflación acumulada para diciembre de este año llega a 60 o 70%, podrá ser interpretada por el sector oficial como "un éxito". Claro está, para CAP, porque los asalariados recibirán en un sólo año lo que Lusinchi les había administrado en dos. Y entonces alguno, quizás, pensará "¡Que bueno sería que el presidente se asile, a ver si otro arregla esto!"

## EL PUEBLO QUIERE PARTICIPAR

Cada vez más el pueblo se organiza en búsqueda de una democracia más participativa. Hoy son los habitantes de Macuro. Recibieron la visita pastoral del Obispo de Cumaná. Le presentaron varias peticiones y, como fundamental, el nombramiento de un Párroco para su Iglesia. Le presentaron también un manifiesto. El que nosotros publicamos para nuestros lectores a continuación. No necesita comentarios. Solamente quiere difusión:

### DECLARACION DE MACURO

*Macuro es un lugar sagrado de la Historia Universal, santuario de la cultura, donde, un día, se descubrió Venezuela y la tierra Firme Americana. Macuro es la primera palabra de la primera página de nuestra historia.*

*Pero Macuro ha vivido cinco siglos en el abandono más vergonzoso, olvidado por la Colonia y por la República, por la Dictadura y la Democracia, apenas desempolvado cada 12 de octubre para los mismos discursos de orden.*

*Hoy, el Estado Venezolano anuncia una serie de obras y mejoras relacionadas con la próxima celebración de los 500 años del Descubrimiento. Somos —en efecto— testigos agradecidos de que algunas obras han sido ordenadas y otras se han iniciado. El Presidente de la República de Venezuela anunciará, sin duda, otras que darán vida nueva a este pueblo.*

*Esto no es nuevo: ya ocurrió durante los gobiernos de Cipriano Castro y Juan Vicente Gómez, quienes convirtieron a Macuro en un puerto internacional... lo que no impidió que, 40 años después, volviera a ser abandonado y se convirtiera en un pueblo fantasma. ¿Por qué?*

*Simplemente porque, entonces como ahora, el Estado Venezolano, a todos los niveles, desde el Ejecutivo Nacional hasta el Concejo Municipal de Güiría, pasando por la Gobernación del Estado Sucre y todos y cada uno de los Ministerios, Oficinas o Institutos de la República, insiste tercamente en no escuchar a la comunidad de Macuro, en despreciar la opinión de los Macureños, en no dejarnos participar en los asuntos que nos conciernen. Todo aquello que nos interesa es decidido ejecutivamente y desde lejos, por personas a quienes no conocemos y que desconocen nuestras más elementales realidades.*

*La lista de desastres técnicos y administrativos, de hechos de torpe corrupción y de profundo ridículo que esto ha producido, es interminable y llena el libro tragicómico de un Macuro cuya realidad supera la fantasía de un Macondo. En esto, Macuro, como comunidad aislada, es un ejemplo, un modelo y una advertencia: es el símbolo vivo del fracaso o del éxito posible de las Instituciones de Venezuela.*

*Todo lo que el Estado promete nos ilusiona y lo que cumple nos alegra. Estamos ansiosos de ver realizadas transformaciones que nos saquen del atraso, pero no como los indios que encontró Colón, espectadores pasivos e inermes de una historia que los dejaba de lado. Queremos participar en nuestra propia historia como ciudadanos a parte entera. Y hoy declaramos ante Venezuela y la Hispanidad que declinamos toda responsabilidad en los "Programas" que atañen a Macuro, si no estamos llamados a participar directa y activamente en lo que transformará nuestras vidas, y declaramos solemnemente que lo más importante para la historia de Venezuela y América, y para la cultura que nació aquí hace 5 siglos, es el papel que le toca al pueblo en la Democracia.*

*El pueblo de Macuro, 12 de octubre de 1988*